

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

MANUAL

DEL

IMPUESTO DE CÉDULAS PERSONALES

Indispensable á todos los notarios, em- pleadss y particulares.

De venta en casa de Amengual y Mun- taner, Cadena, 2.

Precio: UNA peseta.

PARA TODOS LOS PERIÓDICOS de la Península y del Extranjero se admiten suscripciones en esta imprenta Conquistador, 30

LOS HOMBRES DEL PANAMA



Mr. Franqueville,
(Juez de Instrucción)

Instantáneas

Represalias

Con motivo de la actitud inconcebible, cuanto irracional y antipatriótica de los proteccionistas franceses, renace la controvertida cuestión del tratado de propiedad literaria entre España y Francia.

Sostienen algunos la conveniencia de iniciar el sistema de las represalias; solo que la gente de pluma, como nombra á los escritores un escritor festivo muy popular y muy ingenioso, entiende las represalias á su manera; manera que no carece de originalidad, ni de gracia.

Los franceses quieren dificultar la entrada de nuestros caldos en su país; á cualquiera ocurriría que la represalia era dificultar la entrada en nuestra patria de la literatura francesa; pues bien, los literatos á quienes me refiero, lo entienden justamente al revés y dicen: ya que nuestros vinicultores no pueden exportar á Francia, tomemos á los literatos franceses cuantas comedias y cuantas novelas publiquen.

Por más vueltas que le doy en mi pobre imaginación á este razonamiento no puedo encontrarle la punta.

¿No queréis nuestros vinos?—les preguntaría yo—en el supuesto de ser partidario de las represalias;—pues tampoco nosotros queremos vuestra literatura. ¿Os podeis pasar sin Gonzalez Rojas, sin Misa, sin Riscal, pues nos pasaremos sin Dumas, sin Sardou, sin Zola, sin Daudet, sin Bourget, sin Ohnet, etc. ¿Poneis trabas á la entrada de nuestros vinos? nosotros se las pondremos mayores á la entrada de vuestras obras.

Se acabaron las traducciones, los arreglos, las novelas de folletín, los cuentos agenos.

¿Haceis pagar por la tarifa máxima á nuestros comerciantes?

Haremos que paguen también enormes derechos los traductores.

Se me figura que, entre los editores y los autores de obras traducidas, no van á tener muchos partidarios estas represalias. Ya lo verán Vdes.

A. SANCHEZ PEREZ

Madrid 17 de Febrero de 1893.

Desde Valencia

Sr. Director de LA ALMUDAINA.— Cumpliendo lo prometido, comienzo hoy la serie de cartas dándole cuenta de los acontecimientos de Valencia; pero temo que mi inutilidad pueda ser hasta un per-

juicio para el ilustrado periódico de usted. Sirva esta confesión de garantía en cuanto se refiera á las críticas que yo pueda atraer.

Desgraciadamente en España la política lo absorbe todo, y como buen español y á más encontrándose en estas circunstancias de proximidad de elecciones, hay que comenzar ocupándose de ellas.

Aquí van á luchar todos los partidos, desde el carlista, desde el católico (partido nuevo en el país de los partidos) hasta el federal y anarquista.

El dominante hoy, que reconoce como jefe supremo á D. Práxedes en Madrid y en ésta al Sr. Capdepon, presenta á don Vicente Chapa por la capital. La mayoría del partido protesta de tal candidato, cuya moralidad está tan en tela de juicio que hay hasta intervenciones judiciales. La prensa de ésta publicó remitidos en contra de tal individuo, no ya de sus partidarios, sino hasta de sus mismos parientes. El alcalde Sr. Busutil, que fué nombrado á la subida de los constitucionales, dimitió por no querer apoyar dicha candidatura, y la vara fué recogida del suelo (según frases de *El Mercantil Valenciano*) por el señor Sabala, con la imposición del gobierno de que acatase y apoyase al candidato ministerial Sr. Chapa. Hay mucho mar de fondo, pero como son imposiciones de Madrid, callan, aunque parece que ni otorgan ni acatan. La opinión general hasta de sus mismos partidarios, es que los ministeriales serán derrotados en la capital, y lo más que se concede es de que salga por la minoría, debido á pucherazos rurales é imposiciones del Gobernador y el Alcalde, quienes tienen obligación de hacer los imposibles para que salga triunfante el Sr. Chapa, siendo llamados para ello desde Madrid.

El partido conservador presenta como candidato á D. Teodoro Llorente, Director del periódico *Las Provincias*, poeta eminente, escritor distinguido, valenciano legítimo y una de nuestras glorias. Figura en el grupo silvelista y fué de los que siendo diputados se separaron del Sr. Cánovas en compañía de Silvela, cuando el célebre cisma. Aquí es apreciado muchísimo y no dudo que consiga una victoria, máxime con la desunión del partido gobernante y el de que los republicanos unidos presenten candidatura cerrada aspirando á la mayoría y minoría.

La unión de los partidos republicanos es un hecho que en mayoría se ha visto con agrado por los que conculgan en tales ideas, pero que como presentan candidatura completa, se cree que esta unión no sea tan verdadera, pues que por ambición ó tal vez por acallar personalismos, se teme que se llegue á la derrota. Los centralistas presentan á D. Gonzalo Julián, notable abogado, alma del *El Mercantil Valenciano*, diputado que fué en las cortes del 69. Los zorrillistas presentan á D. Vicente Dualde, abogado también y que ocupa uno de los primeros puestos en el foro y que se conceptúa como el jefe indiscutible de ese partido, siendo uno de los de más consecuencia política. Los federales presentan á D. Aurelio Blanco Grajales, concejal hoy de nuestro ayuntamiento y uno de los jefes que tiene esta fracción. En las diferentes reuniones que los tres representantes han tenido y ante los temores de la derrota, se ha resuelto que como mayoría se presenten los centralistas y zorrillistas, y como minoría los federales por ser más numerosos. Se teme, no obstante esto, que sean derrotados y se dará el caso de que una provincia como la de Valencia, tan republicana cual se ha demostrado siempre y principalmente en las últimas elecciones de diputados y concejales, vea escalar los puestos de la mayoría á otros que jamás tendrían el acta á no haber hecho esa candidatura completa.

Los carlistas presentan al Sr. Polo y Peyrolón, conocido en esa, catedrático del Instituto de Segunda enseñanza que ya fué derrotado otra vez que se presentó con tal pretensión. Fué uno de los más fogosos oradores del congreso católico de Sevilla y con estos títulos pretende le apoyen las fuerzas católicas de Valencia. Estas han protestado recientemente de tal designación y en una carta publicada ayer mismo por la prensa, se indica que presenten los verdaderos católicos, sin mezcla alguna de partido político, otro candidato á fin de quitar esta representación al Sr. Polo.

Los posibilistas están ahora en Madrid de componendas con el gobierno para presentar un candidato que, unido al gobierno, forme candidatura. Pero esto se toma como burla por los antiguos posibilistas genuinamente republicanos y se cree que esto no prosperará.

Para concluir diré que los socialistas quieren presentar candidato, de modo es que se puede decir ya, que por ahora se presentan nueve candidatos para que resulten elegidos solamente tres.

Mi criterio es que la mayoría será del conservador, y tal vez un republicano, y la minoría se la disputarán el ministerial y otro republicano. Hay que culpar de esto al desbarajuste que existe entre todos los partidos, pues á haber orden, tenga la seguridad, Sr. Director, que en la capital hubieran salido por mayoría los republicanos y por minoría el ministerial. Poco falta; veremos si hay razón en mis vaticinios.

Basta ya de política. Los teatros han concluido su temporada de invierno habiendo presentado: el Principal una compañía bastante completa de ópera donde figuraban Tamagno, Vinas la Novellita, Collesse, Tabugo y Riera. Gustó mucho, pero los excesivos precios que la empresa puso á las localidades ha hecho que no hayan sido las ganancias lo que era de esperar y que á los artistas no se les haya aplaudido cual merecían. El bajo mallorquín Riera, como siempre, ha gustado mucho y no se le han escatimado los aplausos en las diferentes obras que tomó parte, bien que por la causa que antes indico, no se ha correspondido á sus relevantes méritos. Ha gustado también mucho un segundo bajo mahonés llamado Sr. Gil Rey, que principalmente en el heraldo de Lohengrin dejó el pabellón bien sentado. Las operas presentadas, fueron *Carmen*, *Lohengrin*, en la que se distinguió sobremanera el bajo Sr. Riera, *Fausto*, *Africana* y *Otello* cantada esta última por el tenor Tamagno, haciendo del papel de protagonista una verdadera creación. Después de concluida la ópera ha actuado solo por tres funciones la compañía de la *dicette* Madame Judic, que á causa de las obras presentadas en Madrid y que fueron vituperadas como demasiado naturalistas por toda la prensa, tuvo en ésta poca aceptación, absteniéndose casi toda la buena sociedad de ir al teatro, lo que conceptúo exceso de timorates.

En el teatro de la Princesa: actuó una compañía de zarzuela haciendo casi exclusivamente una de Audran traducida por Granes que gustó extraordinariamente al público y creo que gustará allí donde la presenten. Se titula *Miss Heliet* y es de un corte como todas las del mismo autor.

En el teatro de Ruzafa concluyó estos días la compañía dirigida por el Sr. Riutort, mallorquín también. En su repertorio ha sido celebradísimo y no se le han escatado aplausos en aquel teatro. Es un buen actor y un excelente director. En *La Campaña de la Almudaina*, ha recogido laureles sin cuento.

En el Circo de Apolo la veterana compañía de Alegria ha hecho lo de siempre, pues que en estos espectáculos hay poca variación.

Y voy á concluir, Sr. Director, dándole una noticia que me es sumamente grato el adelantarle. El Ateneo de Valencia ha creado una sección de Excursiones científico artísticas que se propone estudiar y popularizar lo más notable que en ciencia y arte posee todo el antiguo reino de Aragón. Esta sección tiene en estudio, y casi lo ha concluido ya, una excursión á Mallorca, reinando entre los socios gran entusiasmo é impaciencia para que se realice. Entendiéndolo así la junta directiva, de la que formo parte, trata de llevarla á cabo en el próximo mes de Marzo y dentro de poco comenzará á admitirse inscripciones, que á juzgar por los deseos que existen serán tan numerosas como distinguidas. Ya le tendré al corriente de ello y solo le indicaré que el primer acuerdo tomado, es el hacer una visita al representante genuino de la literatura mallorquina, el veterano, cuanto eximio escritor, Sr. Quadrado.

Hasta pronto, pues.

ZAGONERO

19 Febrero de 1893.

La cuestión de Panamá

Mr. Carlos de Lesseps en la Chesnaye

Varios periódicos de París publican extensos relatos de la entrevista que ha tenido recientemente Mr. Carlos de Lesseps con su familia en la quinta de la Chesnaye, donde aquélla reside.

Acompañaban á Lesseps su esposa y dos inspectores de Seguridad, que durante la vista del preso á sus padres y hermanos se condujeron con la mayor delicadeza, evitando el extremar las precauciones.

Mr. Fernando de Lesseps nada sabe de lo ocurrido en el asunto de Panamá, pues á causa de lo debilitada que está su inteligencia, ha sido fácil para su familia el ocultarle los últimos acontecimientos. Carlos de Lesseps entró en la habitación de su padre, quedando fuera los agentes, y cruzó con él algunas palabras, diciéndole que habla podido dejar sus ocupaciones de París para venir á verle.

El anciano tenía á su alrededor algunos periódicos de Febrero del año pasado que su esposa le da en vez de los del año actual para que no se entere de nada. Esta piadosa supercheria es bien fácil, porque Lesseps apenas puede leerlos.

—¿Qué hay de nuevo por París?—preguntaba á su hijo Fernando de Lesseps, ignorante por completo de la catástrofe que le ha alcanzado á él y á los suyos.— Y el hijo disimulaba procurando parecer tranquilo y sonriente.

El fingimiento no tuvo que ser largo porque en seguida cayó el anciano en su estado ordinario de somnolencia.

Sin embargo de este decaimiento de las facultades intelectuales del gran francés, no había dejado de notar la prologada ausencia de su hijo, que de ordinario no dejaba pasar ocho días sin ir á verle. Por esta causa insistió mucho Carlos de Lesseps en obtener el permiso para visitar á su familia, pues los médicos decían que si el creador del Canal de Suez permanecía más tiempo sin satisfacer el deseo de ver á su hijo podía serle muy perjudicial esa idea fija, teniendo en cuenta el estado de su salud y su avanzada edad.

La despedida que hicieron á Carlos de Lesseps su familia y muchas personas de los alrededores de la Chesnaye, donde los Lesseps son muy populares y queridos, fué verdaderamente conmovedora. Algunos obreros, muy emocionados, estrecharon la mano al preso, que pocas horas después ingresaba de nuevo en la celda de la Conserjería.

Elección de Académicos

En la Academia Española se verificó el jueves la elección de los sucesores que la ilustre corporación da al grande orador Martos y al insigne poeta Zorrilla.

De esta elección se había hablado tanto y había para ella tal número de candidatos, que despertaba grande interés.

Se decía que los Sres. Alcalá Galiano y duque del Almenara, por sus relaciones con los académicos; D. Agustín Bueso y D. Manuel Cortazar, por sus trabajos para la formación del Diccionario, y por sus méritos y renombre literarios D. Francisco Pí Margall y D. Eugenio Sellés, tenían probabilidades.

Sin embargo, la elección se hizo y no resultó elegido ninguno de ellos.

A las ocho de la noche se reunieron en el salón de la calle de Valverde los académicos siguientes: D. Antonio Cánovas del Castillo, don Aureliano Fernández Guerra, D. Manuel Tamayo y Baus, D. Ramón Campoamor, D. Emilio Castelar, D. Vicente Barrantes, D. Alejandro Pidal, D. Gaspar Nuñez de Arce, D. Eduardo Saavedra, D. Mariano Catalina, D. Marcelino Meréndez Pelayo, D. Miguel Mir, D. Pedro Madrazo, D. Eduardo Benot, D. José de Castro y Serrano, D. Francisco Comelerán, D. Francisco Asenjo Barbieri, D. Antonio Fabié y el conde de Casa Valencia.

La sesión se prolongó hasta las diez con toda la gravedad académica, y resultaron electos el cardenal Fray Ceferino González y el señor Colmeiro.

De modo que por esta vez ni siquiera han disminuido los candidatos. Para otra ya habrá más.

Samotracia

La *Agencia Fabra* dió noticia de que ha sido devastada por un terremoto la isla de Samotracia.

Esta se halla en el mar Egeo, á breve distancia de las costas de Tracia. Tiene 82 kilómetros cuadrados, y cuenta 2.000 habitantes. Es poco fértil y carece de buenos puertos.

Desde la cima de la montaña conocida con el nombre de Saocce, que alcanza 2.000 metros de altura, se dominan todas las islas del Archipiélago.

Los primeros colonos de la isla fueron los pelagosos, los cuales establecieron en Samotracia ciertos misterios á los que debió su fama en la antigüedad.

Ha pertenecido á los griegos y á los romanos, volviendo luego á poder de los primeros, bajo cuyo dominio estuvo hasta el año 1204.

Pasó después á manos de los venecianos, y más tarde á la de los Príncipes de Lesbos, de quienes la conquistó Mahometo II en 1462.

Desde entonces no ha dejado de pertenecer al Imperio otomano.

Durante la guerra de la independencia helénica, aquella isla fué completamente arrasada.

Una Comisión, enviada en 1873 por el Gobierno austriaco á Samotracia para explorar las ruinas de los antiguos monumentos, descubrió el santuario del templo dórico; reconoció el sitio donde se hallaba la estatua del dios; comprobó la existencia de pinturas rojas en la muralla, y encontró infinidad de fragmentos de esculturas sumamente deterioradas.

Refiere la tradición que Jason, Hércules y Orfeo desembarcaron en la isla después de la expedición de los Argonautas, y se hicieron iniciar en los misterios que allí se practicaban, y que eran considerados como un preservativo eficaz para los peligros que podían correrse en el mar.

Desde la Argentina

Por el último correo de la América meridional se han recibido cartas que pintan con sombríos colores la situación de la citada república.

En todas las provincias se temía la explosión de movimientos insurreccionales como los de Santiago del Estero y de Corrientes, la más oprimida y maltratada de las comarcas.

La agitación ha sido iniciada por la Unión cívica, es decir, el partido que provocó la revolución de Julio de 1890 y la renuncia del presidente Sr. Juárez Celman.

El efecto de las insurrecciones locales, excitadas por la tiranía de los gobernadores, á juicio de un corresponsal, se ha hecho sentir en la cotización del oro. El premio ha ido en constante aumento, desmintiendo los pronósticos de los que daban por sentado que en Marzo se cotizaría á 200. No es mayor la prima gracias á las exportaciones de lanas y de trigo, que son cuantiosísimas á pesar de lo reducido de los precios.

El trigo se vende á diez pesetas el hectolitro.

La cosecha de vino será muy abundante; se calcula en tres millones de hectolitros, casi un hectolitro por habitante, é influirá seguramente en la importación de caldos europeos. Esta habrá de disminuir en los años sucesivos, porque en las provincias de Mendoza y San Juan se continúa haciendo plantaciones en grande escala.

También contribuirá á reducir las importaciones de vinos la nueva tarifa de aduanas que está en vigor desde 1.º de Enero último. Los vinos ordinarios pagan 40 céntimos de peseta por litro, y los superiores 1,25.

NOTICIAS

Del Extranjero

Mientras los diputados del Mediodía de Francia y la prensa ultraproteccionista abogan con energía á favor de la proposición de los 80, recargando los derechos de los vinos españoles, se reciben desconsoladoras noticias de varias regiones vitícolas de aquella nación, donde las heladas han causado enormes daños á los viñedos.

A pesar de esto, seguirá el clamoreo contra la competencia de los vinos españoles, cuya importación en Francia durante los doce últimos meses ha disminuido en más de dos terceras partes, mientras aumentaba considerablemente la fabricación de vinos hechos con pasas ó sustancias menos higiénicas.

Le Moniteur de Rome publica un notable artículo probando que los Papas en todos tiempos han impuesto á los pueblos me-

nores gravámenes. Clemente IV, Sixto IV, Julio II y Clemente VII autorizaron á los labradores para explotar la tercera parte de los barbechos; Pío V, Clemente VIII y Paulo V se declararon contra la carga de la agricultura, y además exceptuaron del embargo las semillas y los aperos; Gregorio XIII y Sixto V persiguieron sin compasión la usura, y Benedicto XIV mandó á los propietarios que permitiesen espigar libremente á los pobres; Alejandro III se declaró, como León XII, protector de los obreros, y Pío VI y Pío VII declararon que sobre todo cuidarían de los que ganan el diario sustento con el sudor de su frente. De suerte que el actual romano Pontífice no inaugura una nueva política, sino que continúa la de sus gloriosos antecesores.

Un periódico de París asegura que entre los papeles del barón de Reinach se han encontrado varias cartas cambiadas entre el barón y el señor Crispi.

En una de estas cartas M. Reinach denuncia á Cornelio Herz como un hombre sospechoso y cita algunos hechos que han servido al gobierno para borrar al doctor Herz de los cuadros de la Legión de Honor.

A petición del gobierno francés, el ministro del Interior de Inglaterra ha enviado á Bournemouth al doctor Russel Reysvols, quien examinará detenidamente al Cornelio Herz, para saber si puede abandonar el lecho. El doctor Reysvols hará un informe que será comunicado al gobierno francés.

A propósito de Verdi y de la ópera *Falstaff*, recientemente estrenada con grande éxito en la Scala de Milán, ¿saben nuestros lectores á qué providencial circunstancia debe Italia la honra de poseer entre sus hijos predilectos al autor del *Trovador*?

En 1814, después de los reveses de las armas francesas, los austriacos invadieron la península italiana, y en su implacable furor cometieron toda clase de pillaje, destrozando cuanto encontraron á su paso.

De Busseto encamináronse á Roncole, pequeña aldea, donde el año anterior había nacido Verdi. Las mujeres y los niños refugiáronse en la iglesia del lugar; pero los enemigos penetraron en el santuario para continuar la terrible matanza.

En medio de las imprecaciones y de los gritos, la madre de Verdi tuvo la idea de subirse al campanario de la iglesia, donde se escondió con su hijo, temblando de miedo, en tanto llegaba el instante propicio para escaparse. Así fué salvado de la muerte el niño predestinado.

Desde muy joven, Verdi reveló su vocación artística. Las notas del órgano de la iglesia de Roncole producían en él siempre que las oía una sensación de éxtasis. Refiérese que tomó gran afecto á un músico ambulante, llamado Bagasset, que iba algunas veces á Roncole.

Más tarde, cuando Verdi, ya célebre y rico, instalóse en su villa de Santa Agueda, Bagasset, fué á verle. Verdi le reconoció en seguida y le obsequió.

Según el *Messagero*, de Roma, el juez de instrucción ha terminado el examen de los documentos encontrados en el domicilio del barón de Lazzaroni. Entre otros papeles de menor importancia se han encontrado numerosos enviados de París y varios libros, en los que figuran los nombres de algunos hombres políticos y de periodistas.

La Duquesa de Edimburgo ha llegado á la corte de Rusia con una misión especial, que no carece de cierto carácter político. El objeto de ese viaje es el de procurar una aproximación entre las cortes de Rusia y Rumanía. La Duquesa, que, como es sabido, es la única hermana del Emperador Alejandro III, practica también vivas gestiones para que su hija mayor, recientemente casada con el Príncipe Fernando de Hohenzollern, sea invitada, en unión de su marido, á visitar al Czar en San Petersburgo.

A propósito de la muerte del prestidigitador Tissot, se recuerda lo que hizo cierta noche en un café.

Pidió al mozo un bock de cerveza que le fué servido inmediatamente.

—Yo no he pedido un mazagran—dijo el prestidigitador llamando al mozo.

En efecto, era un mazagran el que tenía delante.

El camarero pidió perdón por el error y volvió con un nuevo bock.

—Ahora me dais un groz—exclamó Tissot.—Esto es intolerable.

Estupor del mozo que vuelve al mostrador y trae un tercer vaso de cerveza.

—Esta ya pasa de broma—grita el escamoteador—¡ahora me dais vermouth!

Este vez, furioso el camarero, se pelea con el encargado del mostrador, hasta que

Tissot, riendo á carcajadas, confiesa su escamoteo.

Se ha creado en los Estados Unidos una sociedad para la construcción de un camino de hierro que transporte los buques desde el lago Ontario al lago Hurón.

La línea, que medirá 150 kilómetros, parte de Toronto en el Ontario y concluye en Collingwood, en el Hurón. En ambas ciudades se construirán dos dársenas que puedan llenarse y vaciarse á voluntad, y que permitirán cargar sobre un enorme vagón el buque, poniéndole á flote en la dársena opuesta.

El nuevo Presidente de la República norte-americana, Sr. Cleveland, que tomará posesión de aquel alto puesto en los primeros días del próximo mes de Marzo, se ocupa ya en la formación de Ministerio, y el telégrafo anuncia que están nombrados: para estado, el señor Gresham para Hacienda, el señor Carlisle; para Guerra, el señor Lamont, y para Correos, el señor Bissel.

El nombre de Gresham ha sorprendido á todo el mundo, porque los demócratas que han dado el triunfo al señor Cleveland no le consideran como correligionario, dado el precedente de haber desempeñado, en el Gabinete republicano del Presidente Arthur en 1882, los Ministerios de Correos y de Hacienda.

Tiene sesenta y un años, y en los círculos diplomáticos su nombramiento para Negocios Extranjeros ha producido buen efecto, porque es más liberal y más conciliador que su predecesor Blaine.

Carlisle fué presidente de la Cámara en 1885 y 1888, senador en 1890, y pertenece en cuerpo y alma al partido democrático. Demócrata como él es el coronel Daniel Lamont, que desde 1883 es secretario particular de Cleveland.

Wilson Bissel es poco conocido, y por primera vez forma parte del Gobierno.

La prensa del Mediodía de Francia agita de nuevo el proyecto relativo á un canal para buques de alto porte entre Cete y Burdeos.

Este canal sería de gran importancia estratégica y comercial, reduciendo en gran manera la navegación por el Estrecho de Gibraltar.

Para la realización de tan colosal empresa, se propone conceder algunas ventajas á los accionistas del Canal de Panamá que se suscriban, á fin de indemnizarlos de alguna manera de las pérdidas que han sufrido.

Sin embargo, en el actual estado económico de Francia se duda que se encuentren los capitales necesarios para la realización de obra tan costosa, ni que el gobierno francés otorgue la subvención que se solicita.

La Emperatriz de Rusia pasará una parte del verano próximo en el castillo de Gmunden, propiedad de su hermana la duquesa de Cumberland, y con el viaje de la Czarina coincidirá el de la Princesa de Gales y sus hijas.

Despachos recibidos del Japón dan cuenta de una horrosa tempestad que ha causado daños inmensos y gran número de siniestros marítimos.

Añaden que se ignora el paradero de 500 pescadores.

De Madrid

Las correspondencias de Roma afirman que el nuevo nuncio de Su Santidad en Madrid lleva la orden de no aceptar en manera alguna negociaciones encaminadas á la reforma del presupuesto eclesiástico de España, porque el secretario de Estado del Papa quiere tratar exclusiva y directamente este asunto con el nuevo embajador de España en la corte del Vaticano. Hasta ahora no ha sido posible colegir cuál será la actitud que respecto de dicha cuestión adoptará la corte pontificia, la cual se muestra muy reservada.

Se cree que antes de dar alguna respuesta al embajador español, serán consultados varios prelados de España, pero de una manera confidencial.

Con arreglo al art. 20 de la ley electoral de 26 de Junio de 1890, todas las actuaciones referentes se extenderán en papel común, y según el art. 66 de la ley del Timbre del Estado, de 15 de Setiembre de 1892, debe emplearse papel de 14.ª clase, ó sea de 10 céntimos de peseta.

La Junta provincial de Lérida consultó sobre el particular á la Central del Censo, y ésta, en sesión de 9 del corriente, acordó que *procede usar el papel común* y excitar el celo del gobierno para que dicte una resolución terminante sobre este punto, á fin de evitar dudas y complicaciones.

Varios periódicos de Madrid y provincias se ocupan en el asunto, y esperan, como esperamos nosotros, que el gobierno deci-

dirá de conformidad con la interpretación de la Junta Central.

Los magistrados que se hallan en la actualidad excedentes, á virtud de las supresiones acordadas en Julio de 1892, ascienden á 46, 35 procedentes de Audiencias territoriales y 11 de las provinciales.

El total de excedentes de magistrados, fiscales, tenientes fiscales, jueces y secretarios, asciende hoy á 83. Desde el 16 de Julio han sido repuestos en el servicio activo 32; jubilados, á su instancia, tres, y fallecido uno. Por eso, de 119 excedentes se ha ido limitando el número á 83, con las colocaciones acordadas en los meses de Julio á Febrero.

Está decidido el viaje de los infantes Don Antonio y doña Eulalia á Chicago.

Se espera comunicación del gobierno de los Estados Unidos indicando el día más conveniente para la llegada de los infantes, con objeto de fijar aquí la fecha de salida.

El viaje lo harán en un barco de la Compañía Trasatlántica, y harán escala en Puerto Rico y Cuba.

También irá á Chicago el señor duque de Veragua.

Con el título *Madrid Taurino*, revistas de las corridas de toros y novillos celebradas en la Plaza de Madrid durante el año de 1892, han publicado los distinguidos escritores Enrique Sepúlveda (*Alegrías*) y Alfonso de Sola (*Jeremías*) un ameno y bien escrito libro que, no sólo ha de ser muy buscado por los aficionados á la fiesta nacional, sino por cuantos gusten leer prosa ingeniosa y bien escrita.

La *Gaceta* publicó una real orden circular de Gobernación encaminada á procurar que la vida económica de los municipios esté legalizada en 1.º de Julio próximo, en lo que se refiere á los presupuestos y á los expedientes que hayan de instruirse para la cobranza de arbitrios extraordinarios.

De acuerdo con ella los Ayuntamientos formarán sus presupuestos durante el corriente mes de Febrero y los someterán á la aprobación de las juntas municipales en la primera decena de Marzo próximo.

A los presupuestos en que se consignan ingresos por arbitrios extraordinarios se acompañarán precisamente los expedientes instruidos para solicitar la autorización para cobrarlos procurando que sean informados con la mayor actividad por la delegación de Hacienda y por la comisión provincial.

En las certificaciones de actas de las sesiones que para la propuesta de dichos arbitrios celebren las juntas municipales, y que habrán de incluirse en los expedientes, se hará constar el número de individuos que componen la junta, los nombres de los que asistieron á la sesión y el de votantes en pro y en contra de la propuesta.

Leemos en *El Tiempo*: «Se dice que algunos prohombres del partido progresista han escrito al emigrado voluntario cartas insistentes, aconsejándole que se de una vuelta por Madrid, con ocasión de presentar el acta en el Congreso, si, como creen, es elegido diputado.»

Se añade que en dichas cartas se consignan las murmuraciones de los coligados, que repiten, refiriéndose al jefe revolucionario, que los toros se ven sin peligro desde la barrera, y que su presencia en Madrid daría más consistencia á la unión, Pi aparte.

Para el Sr. Zorrilla el peligro principal al abandonar la barrera, no es el toro á que sus correligionarios se refieren, sino el Congreso, del cual huye como de la cruz el diablo, y estamos seguros de que las gestiones de sus amigos resultarán estériles por completo.»

Ha salido de Madrid el Sr. Salmerón con dirección á Zaragoza y Barcelona para tomar parte en los *meetings* de propaganda organizados por las juntas de unión republicana de aquellas capitales.

Un telegrama de Melilla que publica *El Imparcial*, dice que dos infelices moras estuvieron hace pocos días expuestas á perder la vida á manos de los riffes.

Entraron aquéllas en territorio español, trabaron conversación con los soldados españoles, y estuvieron hablando con ellos junto al fuerte de Cabrerizas durante largo rato.

Varios moros vieron á las dos mujeres, las llamaron, y cuando estuvieron en terreno marroquí, las condujeron á la kábila á que pertenecían las malaconsejadas moras; las cargaron de cadenas, y una vez encerradas, se acordó darlas muerte.

La noticia de lo que ocurría fué comunicada al general Margallo, comandante de la plaza, por varios confidentes, y el gene-

ral escribió al bajá del campo pidiéndole que interpusiera su influencia y su autoridad para impedir que los riffeños cumplieran el acuerdo ó sentencia dictada. El bajá logró evitar la ejecución, haciendo valer la pretensión del General Mar-gallo. Gracias á las simpatías que este jefe goza entre los moros, desistieron de castigar con la pena de muerte á las imprudentes mujeres.

La Real Academia de la Historia ha dispuesto que la subvención de 10.000 pesetas que le ha concedido el Ministerio de Fomento, se invierta en la impresión del famoso Código de Alarico.

De la Capital

En la reunión celebrada el domingo por la noche en el casino republicano por el partido que defiende esta política, se acordó por unanimidad tomar parte en las próximas elecciones de diputados á Cortes y se aceptó por aclamación presentar candidatos á los señores que componen el Directorio, esto es, á los señores D. Antonio Vilalonga, D. Juan Palou y Coll y D. Ignacio Vidal y Bennazar.

Ayer falleció en el Seminario conciliar de esta ciudad el M. I. señor Don Pedro J. Llompart, canónigo magistral de esta Santa Iglesia y rector del expresado seminario. Su cadáver fué depositado en una capilla ardiente que se levantó exprofeso y será conducido á la última morada esta mañana á las doce. Tenga Dios en su seno al alma del finado.

El partido tradicionalista de Mallorca ha decidido presentar como candidato adicto á su política en las próximas elecciones de diputados á cortes al señor D. Fausto Gual de Torrella, presidente del Círculo de esta ciudad, candidato que en su cualidad de católico ha obtenido el beneplácito del Obispo de esta diócesis.

Ayer empezó la clase en el Instituto de segunda enseñanza el nuevo catedrático de retórica y poética D. Magín Verdager, el cual viene á reemplazar á D. José Luis Fons y Gallarza que ha sido jubilado.

El domingo por la mañana de nueve á doce, en la casa de campo denominada Son Sach, situada á orillas del camino de Soller junto á la Punta de Son Sardina, se verificó un robo con escalamiento y fractura consistente en unos 35 duros en monedas de á 5 pesetas, otros cinco duros en diversas monedas y varias alhajas y prendas de ropa.

Los ladrones para asaltar la casa limaron ó rompieron unos barrotes de hierro de una ventana que está á unos dos metros ó menos de altura y al hallarse dentro violentaron la cerradura de una arca.

La guardia civil practica diligencias para averiguar quien ó quienes sean los autores de este delito.

La Comandancia de Marina de esta Provincia desea conocer los legítimos herederos de José Molondra García de 49 años de edad, vecino de esta Ciudad, profesion carpintero, fallecido abordo del Vapor Buenos Aires en la travesía de la Habana al puerto de Cadiz, con el fin de entregarles los efectos que dejó dicho finado.

Del Liberal Palmesano:
«El señor gobernador ha llamado á los presidentes de algunas importantes sociedades de recreo de esta capital, exigiéndoles que impidan los juegos prohibidos so pena de apelar á las medidas de rigor que la ley otorga para que ésta se cumpla por todos.

Esperamos que los dignos presidentes de dichas sociedades recreativas facilitarán los deseos del señor Guzmán, que tanto le honran, sin que tales propósitos tropiecen con las consideraciones electorales en otras épocas con suficiente fuerza para sobreponerse á la moralidad.»

A las cuatro de la tarde de ayer salió para Mahón con objeto de practicar su ordinaria expedición postal el vapor-correo *Nuevo-Mahónés* llevándose 23 pasajeros, entre los cuales se encontraban algunos militares de caballería.

Hemos recibido un ejemplar de la *Memoria* leída á la Junta General de accionistas del *Cambio Mallorquín*, en la sesión ordinaria celebrada el día 19 de Febrero de 1893 bajo la presidencia de don Manuel Guasp y Pujol.

En dicha memoria se consignan datos comparativos de aumento ó disminución habidos en las diferentes cuentas y operaciones en que se ocupa la Sociedad y se hace constar haberse realizado beneficios que ascienden á 246.121 pesetas 87 céntimos mediante los cuales se propone el reparto de un dividendo activo de veinte pesetas por acción, quedando un sobrante de

pesetas 4.662'41 que se destina á rebaja en los capítulos amortizables de Gastos de instalación y Amortizables.

Ayer fueron conducidos, debidamente custodiados por fuerza de la División de Guarda-costas de esta provincia, nueve carros cargados con tabaco de contrabando, de cuyo género se hizo entrega á la Compañía arrendataria de tabacos.

Anteayer falleció repentinamente en su domicilio, D. Francisco Ferrer, conocido vulgarmente por el *pátron Pastilla*, por cuyo motivo los tres barcos costaneros de su propiedad (uno de ellos en el astillero) tuvieron izada á media asta la bandera nacional.

En fieltro de San Antonio y portillo del Campo fueron ayer decomisados 7 litros viuo, medio litro jabón y dos botellas petroléo.

El domingo por la mañana en la Catedral extravióse una silla de tijera de las que usan en los templos las señoras.

La persona que la extravió nos ha manifestado que si como es de suponer alguien la recogió con la intención de averiguar quién era el dueño para entregársela, puede hacerlo en la sacristía de aquella Santa Iglesia, favor que se le agradecerá.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 19 á las 9 m.

Calcúlase que las existencias de cerillas en los almacenes durarán tres meses. Créese que al terminar la prórroga á los ocho días se reproducirá el conflicto.

Madrid 19 á las 9'15 n.

Los amigos del Sr. Canalejas confirman el disgusto que á este le causa la marcha del Gobierno y añaden que se pregunte á los Sres. Puigcerver y Xiquena.

Con motivo del jubileo del Papa han asistido á la misa solemne 60 mil personas. Se ha dado la bendición al pueblo y ha habido entusiastas aclamaciones.

Madrid 19 á las 9'30 n.

La asociación de prestamistas de Madrid ha repartido hoy 1765 prendas de vestir para necesitados. El señor Montero Rios propónese hacer en el presupuesto de Gracia y Justicia una economía de seis millones.

El 23 de Abril llegarán á Nueva York los infantes Eulalia y Antonio.

El *Día* niega que el Banco de España se deshaga de las 24.000 acciones que posee la Tabacalera.

(De nuestro servicio particular)

Noticias varias

Madrid 20 á las 8'45 m.

Se niega que el Banco de España haya enajenado 24.000 acciones de la Tabacalera.

Las noticias que se reciben de París respecto á la cuestión de vinos, son muy pesimistas.

No tienen importancia las averías del *Pelayo*.

Dimisión—Evasiones

Es inexacto que el Sr. Bermudez Reina haya presentado la dimisión del cargo de Capitán general de Madrid.

En la cárcel de Cádiz se ha descubierto un intento de evasión, habiendo resultado herido el Director que impidió la fuga.

Un incendio

En Manresa ha ocurrido un violento incendio que ha ocasionado la muerte á dos niños.

Otras noticias

El Balance del Banco de España que hoy publica la Gaceta, ha sido bien recibido.

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Escasez de noticias políticas.

Asuntos electorales

Madrid 20 á las 10 m.

La Gaceta de hoy publica una importante Real orden acerca de la interpretación que ha de darse á la ley electoral en la parte relativa á los jueces especiales.

Economías

Se asegura que el total de economías que se hacen en el presupuesto de Gracia y Justicia, asciende á 6 millones de pesetas.

Del Extranjero

La Cámara de Burdeos ha protestado de la elevación de los derechos arancelarios sobre los vinos españoles, consiguiendo levantar la opinión pública.

Continúa el motín en la República de Santo Domingo, tomando alarmantes proporciones.

Se han enviado algunos buques para proteger á los españoles.

Por la tarde

Madrid 20 á las 6'50 t.

En Zaragoza se celebrará hoy un *meeting*

republicano y hablarán los señores Salmern é Isabel.

En el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del Sr. Sagasta se ha tratado de los presupuestos parciales.—*Agencia Almodóbar*.

Bolsa de Madrid

Madrid 20 á las 4'25 t.

Deuda perpétua al 4 p. S interior. . . 68'45
Id. id. al 4 p. S exterior (1891) . . . 73'80
Id. amortizable al 4 p. S 77'00
Billetes de Cuba (1888) 107'00
Acciones del Banco de España. . . 347'05

Cambios

Londres á 90 días fecha 29'50
París, ocho días vista 16'90

Sociedades y Corporaciones

Cambio Mallorquín

A contar desde el 22 del actual quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, para el pago del dividendo complemento de beneficios del último ejercicio, acordado en la Junta general celebrada el día 19 del corriente.

Palma 20 de Febrero de 1893.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

Centro Farmacéutico

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general el que se hará efectivo todos los días laborables de 9 á 12 de la mañana.

Palma 20 de Febrero de 1893.—P. A. de la J. de G.—El Secretario José L. Aguiló.

Compañía Industrial y Mercantil de Manacor

La Junta General ordinaria de esta Compañía á tenor del artículo 17 de los Estatutos porque se rige la misma, se verificará el día 22 de los corrientes á las cinco de la tarde en las oficinas de esta Sociedad calle de Alfonso 13—n.º 12. Manacor 5 de Febrero 1893.—El Presidente, José Aguiló.—P. A. de la Junta de Gobierno—El Vocal Secretario interino, Gaspar Fuster.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 17.—Varones, 6—Hembras, 1.

Día 18.—Varones, 2—Hembras, 3.

Matrimonios

Día 17.—Ninguno.

Día 18.—D. Miguel Cañellas Bordoy con doña María Pou y Garau.

Defunciones

Día 19

José Beruat Pol, de 3 años, plaza de Coll, de difteria.
Miguel Simonet Calafell, de 14 meses, calle de Hostales, de bronquitis.
Francisca Munar Roca, de 3 años, calle de Jaime Ferrer, de anemia.
Antonia Bosch y Bosch, de 2 años, Arrabal, de bronquitis.

Día 20

Juan Izern Homar, casado, de 60 años, calle de la Crianza, de bronco neumonía.
Francisco Ferrer y Ferrer, casado, de 48 años, calle de Santo Domingo, de muerte repentina.

Hospital Civil

Día 19

No hubo movimiento alguno.

Día 20

Movimiento de enfermos.—Entradas, seis; 2 varones y 4 hembras—Altas, 1 varón—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Calmosa en lo alto: denso nublado en los bajos por la parte del N E. y S. O. con nubes en cruz y algunos nimbos.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y cargado al primero y cuarto cuadrantes.

Idem del viento.—Tramontana suave.

Idem del mar.—Llana y á rodallas rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopt.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 18

Bueyes, 2.—Vacas, 5.—Terneras, 2.—Carneros, 42.—Ovejas, 12.—Borregos, 13.—Corderos, 96.—Novillos, 0.—Cabras 0.—Cabrillos, 0.—Cegajos, 0.—Cerdos 8.—Cerdas, 1.—Lechonas, 0.

Día 19

Bueyes 1.—Vacas, 3.—Terneras, 5.—Carneros 11.—Ovejas, 6.—Borregos, 3.—Corderos, 17.—Cerdos, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Empezarán en San Jaime, dedicadas á San Matias; exposición á las seis y media; á las ocho y media, horas y misa mayor. Al anochecer, Rosario y sermón cuaresmal por el M. I. S. D. Gaspar Vidal y la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Cueva santa, en Santa Clara.



EL M. I. SR.

DON PEDRO J. LLOMPART Y CAMPINS

Canónigo magistral de nuestra Sta. Iglesia y Rector del Seminario de S. Pedro en esta ciudad

falleció ayer 20 del corriente á la una de la tarde

—(Q. E. P. D.)—

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, el M. I. Cabildo Catedral, el Sr. Vicerector y Claustro de Catedráticos del Seminario, hermano, hermanas, sobrinos y demás familia del difunto, participan á sus amigos tan sensible pérdida suplicándoles se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará en la Catedral á las 11 y 1¼, en el Seminario á las 11 y 1½ de esta mañana, á la conducción del cadáver que se efectuará á las 12 de la misma y al funeral que se celebrará en la Catedral el próximo jueves á las once de la mañana.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 40 días de indulgencia á cada una de las personas que asistan así el rosario como al funeral.



El Sr. D. Fermin Gonzalez Salazar y Rosselló

Ex-Jefe Económico de esta Provincia, Jefe de Negociado de primera clase jubilado, Comendador de la orden de Isabel la Católica

HA FALLECIDO—(R. I. P.)

Su viuda, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, ruegan á todos sus amigos y conocidos, se sirvan asistir al Rosario y conducción del cadáver, que tendrá lugar ésta tarde á las 4 y media y 5 respectivamente, y al funeral que para el eterno descanso del alma del finado, se celebrará mañana á las once en la parroquia l iglesia de Santa Cruz.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear	112'00
Cambio mallorquín	62'00
Fomento Agrícola	53'00
Ferrocarriles de Mallorca	61'50
Alumbrado por Gas	108'00
Salinas de Ibiza	200'00
La General Mallorquina	28'50
Bonos municipales	50'00
La Isla Marítima	50'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 20 de Febrero	68'30
4 p. interior perpetuo	77'00
4 p. amortizable	107'00
Cubas	35'00
Banco de España	35'00
Tabacos	
Barcelona 20 á las 4 t.	
4 p. interior	68'56
4 p. exterior	73'68
4 p. amortizable	
Cubas 86	107'00
Coloniales	40'40
Nortes	38'35
Francia	27'55
Francos	
Madrid	
Paris	63'40

Renta francesa
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regira desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 20 Febrero—9 mañana

Barómetro	761'6 mm.
Termómetro seco	12'6 grados.
Id. húmedo	11'3 >
Máxima en 24 horas	15'6 >
Mínima en id.	8'7 >
Reflector	7'8 >
Dirección del viento	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	12'4 Kg.
Pluviómetro	mm.
Evaporómetro	1'4 >
Higrómetro	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	6'4 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

FEBRERO	
Luna nueva el 16	Luna nueva el 16
Cuarto creciente el 23	Cuarto creciente el 23
Sale el sol á las 7 h. 2	Sale el sol á las 7 h. 2
Pónese á las 5 28	Pónese á las 5 28
HOY	MAÑANA
21	22
1807. Nace, en Mahón, el jurisconsulto Pedro Gomez de la Serna	1808. Nace, en Eciija, el publicista D. Joaquín Francisco Pacheco
MARTES	MIÉRCOLES
52 Sa. Severiano 313 ob. y Doniel mr.	53 La Cátedra de 312: San Pedro en Antioquia.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, roquitismo y asma.

El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturu Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA
Mes de Febrero

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Ciudad de Santander» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordó para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Reina María Cristina» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 23 de Barcelona, y el 28 de Cádiz, vapor «Buenos Aires» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordó para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 6 de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao» para Port-Said, Aden Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Baldomero Iglesias» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

LA BALEAR
FABRICA DE COLA, ALMIDÓN Y PIMENTÓN PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA en la Exposición de 1881

domiciliada en el Molinar de Levante calle de Coll, 19

Para encargos, Galera, 22, PALMA.

ASMA, TOS, catarrros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónicas, abscesos pulmonares, etc.

EL EUCALIPTOL es además de excelente antitartaral y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARITIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las

PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ
De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 ptas. caja.

Nodriza—Una de buenas referencias y leche de 13 meses desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres de la misma.

Informarán en casa de D. Mariano Aguiló, calle de Colón.

Ciclorama Universal

Se hace saber al público que en la plaza del Olivar acaba de establecerse desde hace algunos días una casita de madera en la que enseñarán infinidad de vistas que por lo numerosas y exactas merecen ser visitadas. Además todos los viernes se enseñará otra curiosísima colección que representa la pasión y muerte de Jesu-Cristo.

Para servir en un nuevo establecimiento SE NECESITA un matrimonio joven y sin hijos, siendo condición preferible que el marido sepa leer y escribir. En esta imprenta informarán.

Pianos Bernareggi-Estela

Inmensas ventas en estas Islas. Únicos en toda clase de fabricación española; no fiarse de palabras; estos se venden garantizados, por su solidez y excelencia de voces. Ojo, visitarlos antes ó después de todos, en el depósito de

B. C. Perelló, Unión, 19
Único que los posee, en las Baleares.

Venta—Por ausentarse su dueño, se vende todo el mobiliario de casa, así fino de sala, como ordinario de cuartos interiores y demás: calle de San Miguel núm. 102, piso 2.º izquierda, todos los días de 11 á 1 excepto los festivos. 4-1

Piano—Se desea vender uno en muy buen estado y á precios sumamente reducidos. Informará el conserje de la sociedad «El Alba»—calle de los Olmos, en la casa antes fábrica de papel. 8-1

Oficial

Se necesita uno que sepa afeitar, en la barbería de la calle del Padre Nadal.

Platería Christoffe
Único Depósito en Palma
LA INDUSTRIAL de A. Fábregas
calles de Quint y Brossa

Pupilo
Un matrimonio desearía encontrar un caballero en clase de pupilo. Informarán esta imprenta.

Interesante
Se desea tomar en primera hipoteca diez mil posetas á préstamo á interés convencional que no pase del cinco por ciento. En esta imprenta darán razón.

COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER

Nuevo y rápido servicio semanal Y FIJO entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

EL MAGNIFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

SALIDAS

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes, dirijanse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 8, representantes de la compañía en Palma.

A LOS FONDISTAS Y CAFETEROS DE BUEN GUSTO LICOR DE LOS PIRINEOS
—Higiénico y de placer—Digestivo y estomacal—

Compuesto y confeccionado con los zumos extraídos de cuarenta y nueve clases de plantas, todas ellas aromáticas y medicinales, recolectadas casi todas en los montes de bajo los Pirineos. Este licor, ha sido reconocido por varios médicos y químicos, como uno de los mejores, en cuanto á digestivo y estomacal, y dictaminado, que de todos sus componentes, resulta un licor muy útil y saludable su uso, en todos los casos epemódicos, vértigos, dispepsias atónicas, erupciones, etc. Para curar todas las afecciones que provienen de la debilidad del estómago. Para establecer los colores perdidos. Para regenerar las fuerzas vitales, y librar de las incomodidades propias de las embarazadas (en cuyo caso produce efectos maravillosos), y rejuvenecer las naturalezas decrecidas, obrar de siempre como á tónico aperitivo; esto es, favoreciendo el apetito y facilitando la digestión. Todos los que comprenden la propiedad de este licor, no están sin una botella en su casa. Se recomienda su uso, principalmente después de las comidas.

Precio cinco pesetas litro, sin contar envase ni embalaje, puesto franco de porte en la estación de Barcelona.

Pedidos á F. Javier Tort, Calella, provincia de Barcelona.

CAJAS DE HIERRO

para guardar caudales, libros, papeles de valor y escrituras; preservándolas de incendios y robos

EN LA CERRAJERIA DE Francisco Martinez

calle de San Agustín n.º 26

existen en depósito, construidas y en construcción, tanto para sociedades como para particulares. Dicho fabricante gracias á la práctica adquirida en la confección de las muchas de aquellas, hechas y colocadas, dentro y fuera de Palma, se propone darlas á un precio nunca visto ni conocido.

Calle de San Agustín n.º 26

Papel cortado
expresamente para cajones de higos destinados á la exportación. Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Caena, 2, Palma, y en la Sucursal de Inca, Rectoría, 12.

CORTA-PLUMAS
Los Sres. Amengual y Muntaner tienen en existencia un gran surtido desde los ordinarios de una sola hoja hasta los de treinta piezas con mango de madera, hueso, metal, marfil, concha y hierro.

Certificados DE ORIGEN
propios para los fabricantes de calzado. Se imprimen en el momento en la imprenta de este periódico.

Subasta voluntaria

El día 5 de Marzo próximo venidero á las doce de su mañana tendrá lugar en el despacho del Notario de esta ciudad D. José Alcover (Santo Domingo 44 principal) la de una finca sita en el término de Costitx, denominada «La Rota de Anisal», campo y viña, poblada de higueras, almendros y otros frutales, que tiene de extensión una cuarterada aproximadamente, y pertenece á D.ª Antonia Ana Mateu y Carbonell. La subasta durará media hora, y el remate se adjudicará al mejor postor, si la postura acomoda.

Los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario, quien suministrará los demás informes que se deseen y autorizará en su día la escritura de traspaso.

Los gastos de ésta, matriz inclusive y los de la subasta serán de cargo del comprador.

Sirviente—Uno de intachable conducta, soltero, de 25 años, desearía encontrar casa para servir de escribiente; sabe también en clase de criado: desearía se le diera tiempo para concluir ciertos estudios. Darán razón en esta imprenta.

Venta—De una botiga situada en la Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), tiene estudio y sótano y produce el 6 por 100 de su valor. Informes, calle de Cestos-19-2.º

COLMADO «LA PROVIDENCIA» DE BENITO POMAR

Malvasía superior de «Son Fortuny» á ptas. 1'05 el litro.

Aceitunas Manzanillas de Córdoba

Pote de cerca una libra ptas. 0'70. Devolviendo el pote se abona medio real.

Recibido el bacalao superior Schetland

Garbanzos del Saucó extra.

Queso mahonesés tierno.

Salsichón de Vich de la mejor clase.

Alquiler—Se alquila un 2.º piso en la calle de San Francisco num. 19 esquina á la plaza del mismo nombre. Informarán en el principal. 6-3